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"No quiero que se acuerden 
de mi nombre, sino de lo 
que podamos aportar o 
beneficiar a la sociedad"
Entrevista al conseller de Sanidad,
el Dr. Marciano Gómez Gómez
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Queridos compañeros y compañeras:

A unas semanas de que termine el año 2023, quiero diri-
girme a todos vosotros desde estas páginas de la revista 
‘Valencia Médica’, mediante la cual, cuatro veces al año, 
intentamos resumir la actividad del Colegio, para que podáis 
estar informados de todo cuanto aquí acontece.

En el mes de septiembre, nos reunimos con el nuevo con-
seller de Sanidad, el doctor Marciano Gómez. De nuevo, otro 
colegiado del ICOMV toma los mandos de la Conselleria. 
En esa reunión realizamos una primera toma de contacto 
para trasladarle los problemas que nos preocupan a los 
médicos valencianos y que ya son crónicos como la presión 
asistencial, sobre todo en atención primaria, la necesidad 
de una verdadera apuesta e inversión en investigación y 
la falta de reconocimiento social a la labor de los médicos, 
además del tema del intrusismo en nuestra profesión que 
supone un fraude a la sociedad y, en ocasiones, un peligro 
para la salud de los pacientes. La Comisión de Intrusismo 
del ICOMV trabaja denodadamente para investigar y llevar 
hasta las últimas consecuencias todas las denuncias que 
se ponen en nuestro conocimiento.

"Nuestro querido Colegio de Médicos 
cumplirá el próximo 29 de diciembre 

125 años de historia"

En el mes de octubre también celebramos la tercera edición 
del ‘Taller de prevención y autoprotección frente a agresio-
nes en consulta’. Una actividad por desgracia necesaria, que 
cuenta siempre con una gran respuesta por parte de los 
colegiados. Algo que demuestra el grave problema al que 

nos enfrentamos. No puede ser que tengamos que estar 
preocupados por si alguien nos va a insultar, amenazar o 
incluso agredir en nuestro puesto de trabajo. ¿Quién cuida 
al que cuida? No vamos a cansarnos de denunciar cuantas 
agresiones sean puestas en nuestro conocimiento, y de 
pedir a las autoridades la protección que necesitamos.

"Larga vida a la Medicina valenciana 
y a sus médicos, orgullosos 

de su profesión"

El pasado 30 de noviembre tuvimos el honor de rendir 
homenaje a un compañero, el doctor Vicente Guillem, que 
fue galardonado con el XVII Premio Certamen Médico que 
cada año entregan conjuntamente la Fundación del ICOMV 
y el Ayuntamiento de Valencia. Se trata de una oportunidad 
única para agradecer, en este caso al doctor Guillem, toda 
una vida de dedicación a los pacientes, el epicentro que 
mueve a todo médico.

"No puede ser que tengamos que 
preocuparnos por si alguien nos 

insulta, amenaza o incluso agrede 
en nuestro puesto de trabajo. ¿Quién 

cuida al que cuida?"

Pero mientras todo esto ocurre, el tiempo avanza inexora-
blemente, y nuestro querido Colegio cumplirá el próximo 
29 de diciembre 125 años de historia. Una institución que 
aglutina tradición con modernidad, solera con innovación. 
Una corporación que acoge a más de 18.000 colegiados, 
que vela y seguirá velando por la defensa de la profesión 
médica y la salud de todos los valencianos.

Desde aquí quiero fomentar ese espíritu de pertenencia a 
la gran familia médica valenciana, orgullosos de nuestro 
pasado, viviendo un presente lleno de avances y creyendo 
firmemente en un esperanzador futuro por el que tenemos 
que trabajar todos juntos. Larga vida a la medicina valen-
ciana y a sus médicos orgullosos de la profesión.

Feliz Navidad y todo lo mejor para el nuevo año que co-
menzaremos en breve.

Un abrazo.
Mercedes Hurtado Sarrió 

Presidenta del Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Valencia
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La formación se realizará a través de la plataforma del grupo EGS, 

contando con todos los recursos para facilitar el aprendizaje como foros, 

chats, contenidos interactivos, tutores etc.

Toda la información que se detalla, está actualizada en la página

web del Colegio de Médicos de Valencia, www.comv.es,

en el apartado de Docencia-cursos.

El calendario puede ser modificado.

Para más información:

Teléfono: 963355111

Correo electrónico: inscripcioncursosomv.es 

Web: www.comv.es
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Dr. Marciano Gómez Gómez
Conseller de Sanidad y médico de familia

El doctor Marciano Gómez nació en Cuenca en 1959, y se 
mudó a Valencia a la edad de 15 años junto a su hermana 
mayor. Estudió Medicina en la Universitat de València, en la 
promoción 1976-1982, por vocación y, también, por tradición 
familiar, para seguir el camino de su padre, que fue médico 
rural y cardiólogo, y que le transmitió su vocación de servicio, 
y la satisfacción de poder curar a las personas.

P. ¿Por qué eligió la especialidad de Medicina Familiar y Co-
munitaria?

Tenía claro que quería fomentar la relación médico-paciente, 
el lado humano de la sanidad, tratar al paciente y a su familia. 
Los destinos de la vida quisieron que sólo estuviera 50 días, 
en el Centro de Salud del Puerto de Sagunto, sustituyendo al 
insigne Dr. José Mª Siles. A principios de febrero de 1989 ya 
entré en La Fe, en Urgencias, y en abril de ese año pusimos 
en marcha la Unidad Médica de Corta Estancia.

P. En julio de 2023 toma el mando como conseller, pero hace 
20 años ya había formado parte del segundo escalón de la 
Conselleria. ¿Cómo se encuentra el departamento al llegar?

Nos hemos encontrado una Conselleria mucho más grande, 
con más problemas de organización, déficit de contratación, y 
algunos problemas generales de la sanidad pública española 
como es la Atención Primaria, el tema de la salud mental y el 
problema nuclear, que es la falta de personal.

P. Recogió el testigo de un compañero, también médico, el 
Dr. Miguel Mínguez.

Me parece imprescindible que este despacho lo ocupe un 
profesional sanitario, alguien que haya trabajado dentro del 
sistema. Es muy difícil gobernar algo que no conoces. Somos 
un colectivo, una profesión, claramente vocacional, donde hay 
que dar atención 24 horas y 365 días… Tenemos una serie de 
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matices que el que ocupe este despacho tiene que entenderlo. 
Al haber estado, sigue siendo difícil, pero al menos entiendes 
las demandas de los compañeros. Esto no es un tema político, 
es claramente un tema técnico y de gestión, hay que ir a la 
eficacia, y eso sólo lo conoces si lo has vivido.

"Me parece imprescindible que este 
despacho lo ocupe un profesional 

sanitario, alguien que haya trabajado 
dentro del sistema"

P. Creación de la DG de Atención Primaria, en manos de la 
pediatra Eva Suárez.

La Atención Primaria se ha ido devaluando desde la crisis, y 
con la pandemia… Hemos creado una Dirección General con 
presupuesto y gestión propia, de tal manera que los profesio-
nales se ven reforzados y reflejados en una compañera, que 
es la Dra. Suárez, que es sensible a sus peticiones. Es una 
gran conocedora de la sanidad pública valenciana. Vamos a 
jerarquizar la AP, no entiendo que no haya jefes de servicio 
por oposición de AP. Con esto conseguiremos el prestigio de 
los jefes de servicio y de sección, el reconocimiento de sus 
propios compañeros, y la equiparación con los jefes de ser-
vicio de otras especialidades. También queremos fomentar 
extraordinariamente la Medicina Familiar en las universidades. 
Estamos en contacto con los rectores para fomentar, no sólo 
la docencia, sino la investigación y la atracción para los pro-
pios estudiantes. Para ello tenemos que desburocratizar, en la 
medida de lo posible, la AP, buscando medidas organizativas, 
y que todo el personal del centro de salud actúe sobre el pa-

ciente. Porque en AP todos acaban en el médico, y hay cosas 
que pueden resolver personal administrativo, o de Enfermería. 
Todos los profesionales demandan su parcela y quieren actuar, 
porque tenemos grandísimos trabajadores. Queremos darles 
el protagonismo que merecen.

P. La falta de personal, problema nuclear ha dicho antes, 
¿tiene solución?

La solución que tiene es que el Ministerio ejerza de Ministerio. 
No pueden ponerse de perfil, porque es su competencia. El 
problema de la formación sanitaria especializada lo tiene el 
Ministerio, igual que el de la tarjeta sanitaria única, etc. Deben 
ponerse las pilas y crear más plazas de MIR, PIR, BIR y EIR. 
Desde el minuto 1 lo estoy reclamando. Queremos que creen 
más plazas. Se lo he dicho al ministro saliente recientemente, 
y le he pedido a la nueva ministra un Consejo Interterritorial 
para hablar de esto, de la salud mental y de la AP. En la Co-
munidad Valenciana hay 1.600 plazas de personal sanitario 
presupuestadas que no se puede contratar, y de esas 580 son 
médicos. No hay personal.

Entrevista Conseller
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P. ¿Está el sistema sanitario actual preparado para afrontar 
el incremento de la incidencia de problemas relacionados 
con la salud mental?

Lo primero que hace falta es tomar conciencia. Somos de los 
primeros en trastornos psiquiátricos, de adicciones infanto-
juvenil, la obsesión por internet, los ancianos… Primero hay 
que diagnosticar, y luego voluntad política para afrontarlo 
más allá de los anuncios. Vamos a presentar el Plan de Salud 
Mental, y hemos empezado a plantear ya asuntos como el 
de los psicólogos en los centros. En el presupuesto de 2024 
hemos aumentado en 20 millones de euros las partidas para 
salud mental, porque tenemos la firme voluntad de arreglar 
el problema.

"El recuerdo que quiero dejar es la 
mejora de los indicadores de salud. 
No quiero ni que se acuerden de mi 

nombre, sino de la labor que hagamos"

P. ¿Ve posible que alguna vez se pueda alcanzar un gran 
pacto de Estado (o autonómico) por la Sanidad, dejando de 
lado las ideologías?

Hay que ser valiente, tratar de innovar y buscar fórmulas de 
futuro avaladas por expertos en gestión sanitaria, y no pode-
mos seguir haciendo más de lo mismo cuando hay un claro 
deterioro del sistema, porque seríamos cómplices. Confío en 
poder ver que se pueda alcanzar algún pacto de Sanidad. 
Yo tiendo la mano a todos para colaborar y sacar esto hacia 
adelante. Dije que la sanidad valenciana estaba enferma y que 

buscaba la colaboración de todos, y sigo abierto al diálogo. 
Quien no habla conmigo es porque no me pide cita. Sacar 
adelante la sanidad pública valenciana es un deber de todos, 
para beneficio de todos.

P. ¿Qué legado le gustaría dejar cuando acabe su etapa como 
conseller de Sanidad?

Soy un humilde servidor público en el ocaso de mi vida laboral, 
que está en esto por compromiso con la sociedad. El recuerdo 
que quiero dejar es la mejora de los indicadores de salud. No 
quiero ni que se acuerden de mi nombre, sino de la labor que 
hagamos. Quiero ser el conseller de los compañeros. Y me 
gustaría que alguien recordase que el equipo que formamos 
aumentó los niveles de salud, que redujimos las listas de es-
pera, que buscamos fórmulas imaginativas, que se cubrieron 
las plazas de difícil cobertura… No busco el recuerdo a la 
persona, sino a la labor. Desde muy pequeño me enseñaron 
lo que es el servicio público. Lo importante es lo que podemos 
aportar o beneficiar a la sociedad.

"Quiero ser el conseller de los 
compañeros"
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El Dr. Vicente Guillem Porta, distinguido 
con el premio ‘XVII Certamen Médico: 
reconocimiento a toda una vida 
profesional’

La Fundación del Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Valen-
cia (ICOMV), junto con el Ayuntamiento de Valencia, entregaron 
el pasado 30 de noviembre el premio ‘XVII Certamen Médico: 
reconocimiento a toda su trayectoria profesional’ al doctor 
Vicente Guillem Porta.

"Nunca debemos olvidar los aspectos 
humanos de la enfermedad, y la 
necesidad de mantener viva la 

esperanza en medio de la adversidad"
Dr. Vicente Guillem

El acto se celebró en el Palacio de la Exposición. La mesa 
presidencial contó con Mª José Ferrer San Segundo, primera 
teniente de alcalde del Ayuntamiento de Valencia, la doctora 
Mercedes Hurtado, presidenta de la Fundación del ICOMV, 
y el doctor Francisco Fornés, secretario de la Fundación del 
ICOMV.

En su discurso de agradecimiento, el doctor Guillem Porta 
puso en valor que, su vida profesional “ha sido una historia de 
adaptación, aprendizaje continuo y, sobre todo, de un compro-
miso inquebrantable con el bienestar de los pacientes”. El Dr. 

Certamen Médico
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Por su parte, la presidenta de la Fundación del ICOMV, la 
doctora Mercedes Hurtado, destacó que este premio, creado 
en 2006, “se entrega a figuras de la Medicina valenciana cuya 
labor a lo largo de los años ha sobresalido por su implicación 
en la promoción de la investigación, el desarrollo científico, el 
trato con los pacientes o la docencia médica”

“El doctor Guillem es una eminente figura de la Medicina va-
lenciana y de la oncología; sus 46 años de carrera profesional 
son un orgullo para la profesión, y una gran suerte para todos 
los valencianos; pero por encima de los premios y galardones, 
está el reconocimiento de las familias de los pacientes a los 
que pudo salvar las vidas, y también de las familias de aquellos 
a quienes sólo pudo aliviar y acompañar; estoy segura de que 
esa gratitud es el mayor de los premios que un médico puede 
recibir”, añadió la doctora Hurtado.

Guillem explicó que, a lo largo de toda su carrera profesional, 
ha sido “testigo de prácticamente todos los avances importan-
tes realizados en todos los campos de la oncología: desde la 
prevención, al diagnóstico y el tratamiento del cáncer”.

El ganador del XVII Certamen Médico reconoció que, durante los 
46 años de su carrera médica, “he aprendido el enorme valor 
de la medicina científica, pero también que nunca debemos 
olvidar los aspectos humanos de la enfermedad, y la necesidad 
de mantener viva la esperanza en medio de la adversidad; la 
atención oncológica, la empatía y la humanidad son tan esen-
ciales como la ciencia; estar al lado de los pacientes y sus 
familias no es un trabajo, es siempre un privilegio”.

"Los 46 años de carrera profesional 
del Dr. Guillem son un orgullo para la 

profesión, y una gran suerte para todos 
los valencianos"

Dra. Mercedes Hurtado

Por último, el Dr. Guillem abogó por un futuro en el que “la 
prevención sea una prioridad, en el que el diagnóstico precoz 
y los tratamientos personalizados sean la norma y no la ex-
cepción, y en el que cada paciente reciba el tratamiento y el 
apoyo integral que necesite”.
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su “arraigo a esta tierra”, valorando que, salvo sus estancias 
en Houston y Londres, “ha decidido ejercer prácticamente toda 
su carrera en Valencia, en el IVO, y dedicar su vida profesional 
a esta ciudad y sus vecinos”.

Por último, la 1ª teniente de alcalde del Ayuntamiento de 
Valencia, Mª José Ferrer San Segundo, felicitó a la Fundación 
del ICOMV por los 17 años que lleva reconociendo, junto al 
Ayuntamiento, la trayectoria profesional de reconocidos profe-
sionales de la Medicina. Respecto al galardonado, ha destacado 
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Dr. Vicente Guillem: 
“Mi vocación surgió 
al entrar en contacto 
con los pacientes”

El doctor Vicente Guillem, oncólogo médico, fue el protagonis-
ta del programa ‘Colegiados Médicos’ que la Cadena COPE 
emite el tercer jueves de cada mes. Para la edición del mes 
de noviembre, el ganador del premio XVII Certamen Médico: 
Reconocimiento a Toda una Vida Profesional que entrega cada 
año la Fundación del ICOMV y el Ayuntamiento de Valencia, 
repasó toda su carrera durante 25 minutos de programa.

P. ¿Qué sensaciones tuvo cuando se le comunicó que era 
el ganador?

Una alegría y satisfacción. Es el reconocimiento a toda una 
trayectoria profesional, un esfuerzo y sacrificio, una dedicación 
a la profesión y los pacientes, y te llena de orgullo.

P. Por qué decidió estudiar Medicina en su día?

Al acabar el Colegio, había que decidirse por una carrera. Yo 
tenía muy claro que quería ser Ingeniero de Caminos, Canales 
y Puertos. Pero me enteré que los primeros tres años de la 
carrera había que hacerlos en Madrid, y eso no me atrajo nada. 
Por tanto, me decidí por la Medicina, en parte porque sabía que 
le iba a encantar a mis padres. Debo reconocer que no tenía 
gran vocación en ese momento. Me surgió durante el tercer 
curso, cuando entré como alumno interno en Patología General 
en la Cátedra del profesor Carmena. Al entrar en contacto con 
los pacientes, cambió mi percepción y mi mundo. A partir de 
ahí, la Medicina me apasionó, y hasta ahora.

P. Se especializó en Oncología. ¿Cuál fue el motivo de su 
elección?

Fue un cúmulo de circunstancias. Jamás había pensado en 
ser oncólogo. Yo quería ser internista, porque creía que era el 
médico que verdaderamente profundizaba en el conocimiento 
de la enfermedad y tenía un contacto humano y directo con 
los pacientes. En 1977 mi vida dio un giro radical porque se 
abrió el IVO, y necesitaban médicos internistas para atender 
a pacientes que, además de cáncer, tenían otras patologías. 
Al entrar, me di cuenta de que aquello era otro mundo, y con 
unas perspectivas tremendas. En aquel momento estaba todo 
por descubrir, la especialidad de Oncología Médica ni siquiera 
existía. Nos centrábamos en atender bien al paciente, lo que 
ahora llamamos cuidados paliativos, porque poco más podía-
mos hacer. 

P. ¿Eso no era algo desalentador?

No, porque ayudábamos mucho a los pacientes. Es una faceta 
que me ha marcado. Ahora tenemos una Oncología muy cien-
tífica y avanzada, de precisión, pero no podemos perder ese 
contacto con el paciente, esa humanidad.

P. ¿Cómo ha vivido el recorrido de la enfermedad durante 
estas décadas?

P. He sido un afortunado porque he tenido la suerte de vivir to-
dos los grandes cambios que se han producido en la Oncología. 
Han sido muchísimos. Viví el surgimiento del primer fármaco 
que podía curar un cáncer, en este caso el de testículo. Fue 
un milagro. He visto la aparición de la medicina personalizada, 
la inmunoterapia, de las células CAR-T. Y hemos pasado de 
un porcentaje de curación del 45%, a un 63% que tenemos 
actualmente. He visto pacientes que se morían en 2 meses y 
ahora durarían entre 5 y 8 años.

*Puede encontrar el enlace con la entrevista completa en 
las RRSS del ICOMV
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El Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Valencia (ICOMV) y la 
Facultad de Medicina y Ciencias de la Salud de la Universi-
dad Católica de Valencia (UCV) celebraron su II Congreso UCV 
Medicine Talks en las instalaciones del ICOMV el pasado 20 
de octubre. La jornada, centrada en su segunda edición en la 
salud cerebral, así como en la interacción entre neurociencia 
e inteligencia artificial (IA), contó con un elenco de expertos de 
gran prestigio internacional en estas áreas científicas.

La presidenta del Colegio Oficial de Médicos, Mercedes Hur-
tado, resaltó durante la inauguración que la salud cerebral 
“ha pasado a ocupar los primeros puestos de la preocupación 
de la comunidad médica. Llevamos tiempo advirtiendo que 

El ICOMV y la UCV vuelven a reunir a 500 
asistentes en el II UCV Medicine Talks

desde las Administraciones no se le está prestando la atención 
necesaria. Se puede decir bien alto: no tenemos suficientes 
profesionales en el servicio público para cubrir las necesidades 
de nuestra población en lo que a la salud cerebral se refiere. Y 
la preocupación aumenta porque vemos que afecta a cualquier 
grupo de edad”.

Por otro lado, el decano de la Facultad de Medicina y Ciencias 
de la Salud de la UCV, Carlos Barrios puso de relieve en la 
inauguración del congreso los avances en la investigación en 
salud cerebral, que están revelando “nuevas formas de com-
prender y tratar afecciones” como el alzhéimer, el párkinson, 
la depresión, la prevención de la demencia y muchas otras 

Congreso UCV
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relacionadas con esta área médica. Ello, según indicó Barrios, 
“tiene un impacto directo en la calidad de vida de las personas 
y sus familias, así como en los costes de atención médica y 
los sistemas de apoyo social”.

Entre los especialistas que participaron en el encuentro se 
encontraba el neurólogo José Masdeu, profesor de la Univer-
sidad de Cornell (EE. UU.) y jefe del departamento de Neu-
roimagen del hospital Houston Methodist (Houston, Texas). 
Masdeu aseguró que “en los próximos tres años podremos 
tener la curación para la esquizofrenia”. “Estamos haciendo 
un ensayo clínico para esta patología, de tipo cognitivo, y la 
verdad es que los resultados están siendo muy buenos. Creo 
que va ser posible curar esta enfermedad. No quiero dar más 
detalles ahora, pero sí decir que este estudio nos está dando 
buenas noticias”, aseveró.

Lleno en el Salón Ramón y Cajal para l
a segunda edición del evento

Participó también en el congreso, entre otros, el neurobiólogo 
español Rafael Yuste, profesor de la Universidad de Columbia 
(EE. UU.) e ideólogo del proyecto BRAIN, cuyo objetivo es rea-
lizar una suerte de mapa completo de la actividad cerebral. 
Centrado durante décadas en la investigación de la conciencia, 
ha conseguido alterar recuerdos de animales en laboratorio. 
El neurocientífico valenciano José Miguel Carmena, profesor 
de la Universidad de California-Berkeley (EE.UU.) y director 
del laboratorio Brain-Machine Interface Systems (sistemas 
de interfaz entre cerebro y máquina) de la misma institución 
académica, disertó, por su parte, sobre las nuevas fronteras del 
conocimiento en neurociencia, su aplicación clínica y el futuro 
de la neurotecnología. El también valenciano Álvaro Pascual-
Leone, catedrático de Neurología en la Universidad de Harvard, 
pronunció la conferencia inaugural, en la que analizó los con-

ceptos de “salud cerebral y resiliencia en la llamada década 
del “envejecimiento saludable”.

José Masdeu: “En los próximos tres 
años podremos tener la curación para la 

esquizofrenia”

Participaron también el psiquiatra José Miguel Gaona, espe-
cializado en técnicas no invasivas de estimulación cerebral; 
el médico y divulgador Luis Gutierrez Rojas, profesor de la 
Universidad de Granada y psiquiatra en el Hospital Universitario 
San Cecilio de la ciudad andaluza; Rafael Tabarés, catedrático 
de Psiquiatría de la Universidad de Valencia e investigador 
principal (IP) en el Centro de Investigaciones Biomédicas en 
Red de Salud Mental (CIBERSAM) del Ministerio de Ciencia e 
Innovación; el investigador David Bartrés, del Barcelona Brain 
Stimulation Laboratory (BBSLab) de la Universidad de Barce-
lona, con Lecciones aprendidas sobre Salud Cerebral durante 
el confinamiento; y Josep Lluís Arcos, profesor de la Univer-
sidad de Gerona e investigador del Instituto de Investigación 
en Inteligencia Artificial del CSIC con Inteligencia Artificial en 
neurociencia y neurología clínica.
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Dr. Onofre 
Sanmartín: “El 25% 
de los valencianos 
van a tener en 
algún momento 
un carcinoma 
basocelular o 
un carcinoma 
escamoso cutáneo”

El doctor Onofre Sanmartín, Jefe de Dermatología de la Funda-
ción del Instituto Valenciano de Oncología (IVO), fue el encar-
gado de impartir la conferencia organizada por la Fundación 
del Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Valencia (ICOMV) que 
cada año se organiza en colaboración con el IVO, y que tuvo 
lugar el pasado 25 de octubre. La conferencia se celebró en 
el Salón López Piñero de la sede colegial, y tuvo como título 
“Avances en el diagnóstico y el tratamiento del Cáncer cutáneo 
no melanoma”.

P. ¿En qué consiste la conferencia que va a impartir esta tarde?

Vamos a realizar una actualización de lo que son las novedades 
en el diagnóstico y en el tratamiento de las dos formas de 
cánceres más frecuentes en la especie humana: el carcinoma 
basocelular, y el carcinoma escamoso cutáneo, que son dos 
tipos de tumor que se engloban bajo el término de ‘cáncer 
cutáneo no melanoma’.

“Creo que cada vez hay más conciencia 
entre la población respecto a la 

importancia de protegerse contra el Sol”

Estos tumores, por su alta frecuencia, se excluyen de todos 
los estudios de estadística e incidencia por cáncer. No son 
contemplados para no distorsionar las estadísticas. Estos tu-
mores van a afectar a 1 de cada 4 valencianos; un 25% de la 
población valenciana va a tener en algún momento alguna de 
estas formas de cáncer

Esto ha hecho que, con la prolongación de la esperanza de 
vida y el incremento de la edad media, se hayan convertido en 
un problema de primer orden y un problema epidemiológico 
muy importante en personas de edad avanzada. La principal 
causa de estos cánceres es la exposición solar acumulada. A 
más edad, más años nos ha dado el Sol.

Conferencia
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La Fundación del 
ICOMV entrega las 
Becas para Máster 
Universitario de 
Ciencias de la Salud 
2023

La Fundación del Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Valencia 
(ICOMV) entregó en la tarde del pasado 25 de octubre las Becas 
para Máster Universitario de Ciencias de la Salud 2023, en 
colaboración con el Grupo Vithas.

El acto estuvo presidido por la presidenta del ICOMV, la doctora 
Mercedes Hurtado, y el doctor José Luis Rey Portolés, director 
gerente del Hospital Vithas 9 d’Octubre.

Los ganadores de las Becas para Máster Universitario de Cien-
cias de la Salud 2023 han sido:

•  Dr. D. Juan Luis Huguet Carmona.

•  Dr. D. César Lloret Ruiz.

•  Dra. Dña. Alejandra Sala Juste.

•  Dr. D. Guillermo Rodríguez Iranzo.

•  Dr. D. Cristian Palau Martí.

La mayor parte de estos tumores se curan y se tratan de forma 
muy sencilla, y no revisten un problema de salud grave para 
la mayoría de las personas. Pero, en el 0,1% de los tumores 
basocelulares, y hasta un 5% en los epidermoides, tienen un 
comportamiento agresivo y pueden llegar a matar al paciente.

"Hemos tenido dos avances muy 
grandes en los últimos años"

Es un porcentaje ínfimo, pero se trata de un tumor muy pre-
valente. En el área metropolitana de Valencia se diagnostica-
rán este año, aproximadamente, unos 3.800 casos de estos 
carcinomas epidermoides. De ellos, el 5% serán un problema 
sanitario serio.

P. ¿Cree que hay suficiente conciencia entre la población a 
la hora de protegerse contra el Sol?

Creo que sí hay conciencia de la importancia de la protección 
contra el Sol entre la población, cada vez más. El problema es 
que el primer protector solar se empezó a vender en España 
a finales de la década de los ’80 del siglo pasado. Todas las 
personas de más de 50 años de nuestro país no se pudieron 
proteger en algún momento, porque no existían esos métodos. 
Ahora estamos viendo esa elevadísima incidencia. Creo que 
con las campañas y concienciación que se ha promovido, se 
está cambiando el comportamiento de la población. Pero esos 
resultados los tardaremos en ver. De momento, la curva sigue 
creciendo en cuanto a incidencia.

P. ¿En qué lugar no encontramos ahora mismo en cuanto a 
la investigación?

Hemos tenido dos avances muy grandes en los últimos años. 
Pacientes con carcinoma basocelular avanzado o carcino-
ma escamoso avanzado, con tumor no operable y que no 
se puede radiar, o tumores que ya han dado metástasis 
-para los que antes no teníamos solución-, ahora estamos 
consiguiendo, en el carcinoma escamoso por medio de la 
inmunoterapia, respuestas que alcanzan a más de la mitad 
de los pacientes, y respuestas completas en un tercio. Y 
en el caso del carcinoma basocelular, con el tratamiento 
frente a dianas moleculares, que es la otra gran espada del 
tratamiento oncológico en la actualidad, se consiguen tasas 
de respuesta incluso mejores, hasta un 60% de pacientes. 
Son datos muy optimistas que han aparecido en los últimos 
5 años y que han mejorado sustancialmente el pronóstico 
de nuestros enfermos avanzados.
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El ICOMV celebra el Día del Médico Sénior 2023

El Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Valencia (ICOMV) celebró 
en la jornada del pasado 15 de noviembre el Día del Médico 
Sénior 2023, una velada que se llevó a cabo en el Salón Ramón 
y Cajal de la sede colegial y que reunió a 250 personas.

El evento comenzó con unas palabras del doctor Luis Ortega, 
vicepresidente 2º del ICOMV y vocal de Médicos Sénior. A 
continuación, los asistentes disfrutaron de la actuación mu-
sical del grupo Ritmo Galénico, que interpretó los temas ‘No 
es nada extraño’, ‘Tiritando’, ‘La vie en rose’, ‘Moliendo café’, 
‘María La Portuguesa’, ‘El rock de la plaza’, ‘Blue Moon’ y ‘El 
toro y la luna’.

Acto seguido, fue el turno del Coro del ICOMV que, dirigido 
por Jenny Castro, interpretó un Popurrí de Zarzuelas: ‘Los Ga-
vilanes: Pescador de tu playa te alejas’, ‘La Chulapona’, ‘Las 
Leandras: Pasacalle’, ‘La del soto del parral: Ronda de los 
enamorados’ y ‘El rey que rabio: Coro de doctores’.

La presidenta del ICOMV, la doctora Mercedes Hurtado, tomó 
la palabra para agradecer a todos los médicos presentes, así 

como al resto de médicos sénior de la corporación, su trabajo 
durante toda su carrera. “Hoy es un día para disfrutar, y tam-
bién para dar gracias. En este caso, para daros las gracias a 
vosotros. Porque todos, de un modo u otro, habéis dejado huella 
en la medicina valenciana, y por tanto en la historia de este 
Ilustre Colegio que este año cumple ni más ni menos que 125 

Día del Médico Jubilado
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años de historia”, señaló. “Sois parte fundamental del sistema 
sanitario, aun cuando ya no os encontráis en activo en primera 
línea. Vuestra experiencia profesional y vital, vuestros conoci-
mientos adquiridos y acumulados durante los años, deben ser 
tenidos en cuenta. Uno no deja de ser médico nunca. Nuestra 
vocación nos acompaña hasta el final. Por eso se ha cambiado 
la denominación del colectivo, pasando de médicos jubilados 
a médicos sénior”, agregó la doctora Hurtado.

Para concluir la velada, el Grupo de Teatro del Club de Artes 
Escénicas interpretó una obra de Enrique Jardiel Poncela, 
titulada “A las 6 en la esquina del bulevar”. Previamente, el 
Dr. Mulas, el Dr. Vilata y la Dra. Villalba hicieron entrega a la 
Presidenta de tres reconocimientos que el Club de Teatro ha 
recibido durante el último año, como resultado de las funciones 
teatrales que ha celebrado en diversos puntos de la Comunidad 
Valenciana.
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tora Hurtado. “La realidad es que hemos vivido unos últimos 
años en los que la hostilidad del paciente hacia el facultativo 
ha aumentado; las listas de espera, las consultas saturadas, 
también esa forma de ser que tenemos hoy en esta sociedad 
en la que queremos todo y lo queremos ya… Todo eso ha 
derivado en que cada vez con más frecuencia se produzcan 
situaciones de tensión que, en el peor de los casos, termina en 
una agresión verbal, amenazas, o incluso en lesiones”, agregó 
la presidenta del ICOMV.

Taller de agresiones

El ICOMV organiza la tercera edición del 
‘Taller de prevención y autoprotección frente a 
agresiones en consulta’

El Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Valencia organizó en la 
tarde del pasado 24 de octubre la tercera edición del ‘Taller de 
prevención y autoprotección frente a agresiones en consulta’ 
en las instalaciones de la sede colegial. En la inauguración del 
curso participaron la presidenta del ICOMV, la doctora Merce-
des Hurtado, y la directora de la Oficina de Atención Social y 
vicesecretaria del ICOMV, la doctora Regina Camps.

La tercera edición de este taller que 
organiza la Oficina de Atención Social 

volvió a llenar todas sus plazas

“Ojalá no tuviéramos que celebrar este taller, ojalá no fuera 
necesario que tuviéramos que preocuparnos de cómo prote-
gernos de una agresión en nuestra consulta, en nuestro puesto 
de trabajo; somos médicos, hemos dedicado mucho tiempo 
y esfuerzo a formarnos y prepararnos para poder atender a 
nuestros pacientes, y que tengamos que preocuparnos por 
este tipo de cuestiones es bastante triste”, destacó la doc-
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La doctora Mercedes Hurtado recordó que “todos los médicos 
valencianos tienen a su disposición una asesoría jurídica donde 
pueden denunciar las agresiones, tanto verbales como físicas, 
y realizar los trámites jurídicos que puedan ser necesarios”.

“El objetivo es dar herramientas a 
los médicos para intentar evitar las 

agresiones, o minimizar los riesgos que 
conlleva el enfrentamiento físico”

Policía César Rodríguez

El taller lo impartió César Rodríguez Carrillo, policía local y 
experto en técnicas de autodefensa. “La idea es trabajar las 
situaciones de agresiones que, por desgracia, se producen 
cada día en sus consultas o en Urgencias; el objetivo es dar-
les herramientas para intentar evitar esas agresiones y, si no 
pueden evitarlas, minimizar los riesgos que conlleva entrar en 
un enfrentamiento físico con alguien”, explicó.
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El ICOMV celebra 
las II Jornadas de 
Medicina Estética de 
la sección colegial

El Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Valencia celebró durante 
los pasados 22 y 23 de septiembre las II Jornadas de Medicina 
Estética que organiza la Sección Colegial de Medicina Estética 
del ICOMV.

El acto inaugural contó con la presencia del vicepresidente 1º 
del ICOMV, el doctor Pedro Ibor, así como el presidente de la 
sección colegial, el doctor José Folch, la vicepresidenta del 
mismo organismo, la doctora Carmen Sánchez, y la también 
organizadora, la doctora Mª Victoria Fernández.

Éxito de convocatoria en la segunda 
edición de estas jornadas que organiza 

el ICOMV

El doctor Ibor puso en valor la importancia de la celebración 
de esta segunda edición de las jornadas, “que durante el día 
de hoy y mañana reunirá a multitud de profesionales para 
debatir y aprender sobre una rama de la medicina que está 
en auge; soy un firme defensor de este tipo de encuentros, ya 
sean jornadas, congresos o simposios, pues nos ayuda a los 
médicos a seguir aprendiendo, a conocer nuevas técnicas, a 
discutir casos clínicos… Todo con el mismo objetivo que te-
nemos siempre en mente, sea cual sea nuestra especialidad: 
ofrecer al paciente el mejor tratamiento posible”.

“La Medicina Estética lleva años en un crecimiento constante, 
y en el Colegio de Médicos no somos ajenos a esa realidad. 
Se trata de un sector que está en auge, y que abre nuevas 
oportunidades laborales para nuestros colegiados. En ciudades 
como Valencia afloran las clínicas de medicina estética, y traba-
jamos para capacitar como es debido a nuestros profesionales”, 
aseguró el doctor Ibor.

“La Medicina Estética es un sector 
que está en auge y que abre nuevas 
oportunidades laborales a nuestros 

colegiados”

Además, el vicepresidente del ICOMV mostró el compromiso 
del Colegio en la lucha contra el intrusismo profesional, que 
tanto afecta a esta rama de la Medicina. “Una lacra que afecta 
laboralmente a nuestros compañeros y compañeras, pero que 
además perjudica claramente al paciente, que es estafado, y 
que corre peligro de verse afectado por una mala praxis. Desde 
hace años luchamos contra el intrusismo con una comisión 
específica que trabaja para combatir a nivel jurídico todos los 
casos que nos llegan, que no son pocos, muchos de ellos 
relacionados con vuestra materia”, destacó.
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Dr. Folch y Dra. Sánchez: “La medicina estética 
no es solo pinchar con una aguja o aumentar 
labios”

El Dr. José Folch García y la Dra. Carmen Sánchez Moreno, 
destacados referentes en el ámbito de la Medicina Estética y 
presidente y vicepresidenta, respectivamente, de la sección 
colegial de esta disciplina en el Colegio de Médicos de Va-
lencia, fueron invitados al programa "Colegiados" de Cope 
Valencia. En esta entrevista, ambos expertos compartieron sus 
conocimientos sobre los últimos avances en tratamientos de 
medicina estética. Además, hablaron acerca de la importancia 
de estos procedimientos para el bienestar estético y la salud, 
resaltando así la relevancia y el impacto de la medicina estética 
en la sociedad.

P. ¿Cuál es la diferencia entre medicina estética y cirugía 
plástica?

La medicina estética utiliza poco la cirugía. Son técnicas menos 
intervencionistas, aunque se utilizan agujas, aparatologías o 

productos químicos, pocas veces se utiliza la cirugía. Mientras 
que la cirugía plástica, estética o reparadora, normalmente 
se realiza casi todo en quirófano y con unas medidas muy 
diferentes. 

COPE Medicina Estética
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P. Para dedicarse a la medicina estética hace falta el estudio 
de un postgrado, como el que ofrece la Universidad de Va-
lencia en colaboración con el Colegio de Médicos. ¿En qué 
consiste este máster?

Pertenece a la cátedra de medicina preventiva y salud pública 
porque nosotros lo que hacemos es buscar la salud tanto in-
terna como externa. Si lo tratas como un global, haciendo que 
cambie sus hábitos hacia un camino más saludable, hará que 
el resultado de los tratamientos sea mucho mejores. Además, 
tiene un componente psicológico.

P. El boom de la medicina estética es evidente, además me 
comentan que los congresos de esta materia se llenan, ¿a 
qué creen que se debe?

Porque cada vez somos más médicos estéticos y porque hay 
muchas novedades día a día. Tenemos que estar muy actuali-
zados y al día de cualquier novedad. En cualquier caso, es algo 
común en la medicina. Los médicos estudiamos todos los días. 

P. Un mito que ya se está derribando, ¿la medicina estética 
es solo para mujeres?

Actualmente no. Con la medicina estética no se debe buscar 
gustar a los demás, sino gustarte tú. Por ello, un hombre tam-
bién puede ver algo que no le guste. Sigue dando reparo, pero 
cada día hay más pacientes hombres. Suelen acudir en una 
edad más avanzada que las mujeres y piden masculinización 
facial, hilos tensores, incluso aumento de labios. 

P. Solamente los médicos pueden hacer este tipo de inter-
venciones, ¿verdad?

Sí. Además, un médico no puede ir a una trastienda de un 
centro de estética a realizar estos tratamientos. Tiene que ha-
cerlo en el lugar adecuado, para eso Sanidad nos marca unas 
normas estrictas, porque estamos hablando de la salud de los 
pacientes. No es solo pinchar con una aguja o aumentar labios. 
Sentencias del TSJ delimitan las competencias en medicina 
estética, y las consecuencias de no recurrir a un profesional 
son frecuentes.

Además, en el Colegio de Médicos tenemos una Comisión de 
Intrusismo donde tratamos de perseguir estas prácticas y donde 
los compañeros pueden denunciar casos de ejercicio ilegal.

P. ¿Por qué decantarse por la medicina estética?

Como cualquier rama de la medicina, te tiene que gustar, no 
por dinero. Es “esculpir” a los pacientes por dentro y por fuera. 
Tratamos personas que normalmente no están enfermas, no 
como en otras especialidades, y en ocasiones hay que decir 
que ‘no’ porque no es adecuado en su caso.

*Puede encontrar el enlace con la entrevista completa en 
las RRSS del ICOMV.
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El Dr. José Rubio estudió Medicina en la UV en la promoción 
1986-1992. Se especializó en urología siendo MIR en la Fun-
dación Puigvert de Barcelona y comenzó su andadura profe-
sional en la sanidad valenciana en el Instituto Valenciano de 
Oncología (IVO), donde fue sucesivamente adjunto, jefe clínico 
y jefe de servicio de Urología hasta el año 2021. Actualmente, 
se dedica a la actividad privada en el grupo Vithas, liderando 
un equipo de 7 urólogos. Bajo la cita de Confucio: “Dale un 
pescado a un hombre y comerá un día, enséñale a pescar y 
comerá siempre” fundó Surg for All, una ONG dedicada a formar 
a personal sanitario de África.

P. ¿Por qué decidió especializarse en urología?

En primer lugar, porque aborda la parte médico-quirúrgica de 
una forma muy compleja. Por otro lado, es una especialidad 
con mucho futuro y que ha crecido durante los últimos 20 
años, sobre todo a nivel tecnológico. Gracias a la medicina, 
la expectativa de vida se ha alargado, y la prevalencia de las 
enfermedades urológicas en la edad adulta es clara, tanto la 
patología oncológica como la benigna.

Entrevista a SURG FOR ALL

Dr. José Rubio Briones
Presidente de SURG FOR ALL y urólogo

P. ¿Hay miedo entre los hombres a acudir al urólogo? ¿Con 
qué frecuencia y a partir de qué edad se debería visitar pe-
riódicamente?

Cada vez menos. Es un mito que va cayendo. Además, las 
mujeres también tienen muchos problemas urológicos y los 
mismos tumores que pueden tener los hombres en los órganos 
compartidos.
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Si hablamos del cribado del cáncer de próstata, que es el más 
común, sería a partir de los 40 años, dependiendo también del 
carácter familiar, raza, etc. 

De hecho, hay varios proyectos piloto para realizar cribados 
oficiales de esta patología. Es importante porque las sintoma-
tologías en el paciente de cáncer de próstata no se diferencian 
de la hiperplasia benigna de próstata. Esta última, la padecen 
1 de cada 4 hombres a partir de los 50 años.

P. ¿Qué es SURG FOR ALL y cómo surge?

A partir de una experiencia en cooperación con unos amigos, 
decidimos hacer algo con un carácter más docente en África. 
Fundamos “Surg For All” hace 9 años y nos dedicamos a formar 
a personal sanitario en técnicas quirúrgicas que no hagan allí. 
Planteamos un esquema de funcionamiento de 3 fases. 

Una vez escogidos los hospitales en expediciones insitu, es-
cogemos un equipo médico que pueda venir a Valencia una 
temporada. Están aquí durante periodos de entre 3 meses y 
un año, les enseñamos diferentes técnicas y tras ello, com-
pramos este material para su hospital de origen. Además, en 
una tercera fase, vamos a hacer las misiones quirúrgicas a su 
hospital hasta que son independientes. 

P. ¿Cuesta encontrar gente que quiera sumarse a este proyec-
to? Una cosa es ayudar, y otra involucrarse personalmente.

Voluntarios para ir a las misiones y operar allí no faltan. Hay 
que ir con cierta experiencia quirúrgica porque te encuentras 
con problemas graves. Sin embargo, voluntarios para asumir 

Contacto: www.surgforall.org y contacto@surgforall.org

tener una persona a la que formar a su lado durante 6 meses 
o un año, eso es más complicado. Otra parte complicada, es 
recabar fondos, hacer socios, comprar material y luchar para 
llevarlo allí.

P. ¿Qué se ha encontrado en estos viajes? 

La carencia allí es total. La urología que se hace en África es 
la urología que se hacía en España hace 50 años. El ejemplo 
de Liberia es muy llamativo. Liberia tiene aproximadamente 5 
millones de habitantes y no hay ningún urólogo. No existen. 
Siendo que, además, el cáncer de próstata es mucho más 
prevalente en raza negra. Tenemos un proyecto muy bonito que 
es la génesis de un servicio de urología en este país.

Además, allí un médico trata un infarto, una cesárea, un niño 
o una fractura. 

Por ello, es gratificante cuando pueden desarrollar avances y 
sobre todo puedan hacerse independientes en implementación 
de técnicas que aquí consideramos muy básicas.
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TU COLEGIO 
RESPONDE
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El CCMV ve positiva la creación de un grupo de 
trabajo con Sanidad para abordar las agresiones

El Dr. Carlos Vázquez recibe la Medalla de Oro 
2023 de la Sociedad Española de Senología y 
Patología Mamaria (SESPM)

El Consejo de Colegios de Médicos Valencianos (CCMV) se 
reunió el pasado 15 de septiembre con el conseller de Sani-
dad, Marciano Gómezs. En el encuentro, se acordó constituir 
un grupo de trabajo para abordar de forma conjunta el serio 
problema de las agresiones a los médicos a fin de ponerle 
solución. Este es uno de los asuntos que más preocupan al 
colectivo, dado el aumento de este tipo de acciones violentas 
contra los profesionales registrado en los últimos meses.

El doctor Carlos Vázquez Albaladejo recibió el pasado 28 de 
octubre la Medalla de Oro 2023 de la SESPM, la máxima dis-
tinción de esta sociedad, que reconoce a ilustres miembros 
de la misma, cuya dedicación a la patología mamaria ha sido 
ampliamente destacada.

Fue la Junta Directiva de esta sociedad la que, por unanimi-
dad, decidió distinguirle como un referente en el ámbito de 
la senología, y en especial en el tratamiento quirúrgico del 
cáncer de mama.

El doctor Carlos Vázquez ha sido Jefe de Servicio de Cirugía 
del Instituto Valenciano de Oncología (IVO) desde 1980 a 2010.

Cuenta con un extenso currículo de gran experiencia quirúrgica 
y una no menos amplia experiencia asociativa en distintas 
sociedades médicas, habiendo sido presidente de la Sociedad 

Otro de los puntos tratados fue el intrusismo médico que pre-
ocupa a los profesionales y que requiere la implementación 
urgente de medidas para tener un mayor control.

La reunión mantenida por el conseller y el Consejo de Cole-
gios Médicos Valencianos fue distendida y en el transcurso 
de esta se acordó mantener abierta la vía de diálogo entre 
administración y colegios provinciales de médicos para trabajar 
coordinadamente y buscar soluciones que mejoren la atención 
al paciente y las condiciones de trabajo de los profesionales.

En la reunión estuvieron presentes el presidente del Consejo 
y del COMCAS, doctor Carlos Vilar; la presidenta del ICOMV, 
doctora Mercedes Hurtado, y el presidente del COMA , doctor 
Hermann Schwarz.

Española de Oncología Quirúrgica y Presidente de la Sociedad 
Internacional de Senología.

Presidente de la SESPM desde el año 2005 a 2020, ha dirigido 
a una Sociedad Multidisciplinar que desarrolla, entre otras mu-
chas actividades, la práctica clínica de las Unidades de Mama, 
habiendo generado el Sistema Nacional de Acreditación, en 
fase de integración con el de la Unión Europea.

TU COLEGIO 
RESPONDE
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La Fe celebra los 3.000 trasplantes hepáticos

El pasado 2 de octubre el Hospital Universitario y Politécnico La 
Fe de Valencia celebró que es el primer centro sanitario español 
que alcanza la cifra de 3.000 trasplantes de hígado. En una 
jornada institucional que estuvo presidida por el President de la 
Generalitat, Carlos Mazón, y el conseller de Sanidad, el doctor 
Marciano Gómez, repasó la historia del trasplante hepático en 
el hospital valenciano, desde que en 1991 pusiera en marcha 
su programa.

El Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Valencia acogió en sus 
instalaciones, desde el 9 al 11 de noviembre, el XIX Congreso 
Internacional de la Sociedad Española de Medicina del Deporte 
(SEMED), organizado por esta sociedad científica junto a la Uni-
versidad Católica de Valencia (UCV).

La presidenta del ICOMV, la doctora Mercedes Hurtado, asistió 
al acto en el que se celebró que el centro de salud valenciano 
es el segundo con mayor número de trasplantes al año: un total 
de 302 en 2022. En lo que al trasplante hepático se refiere, en 
2022 La Fe siguió siendo el centro con más intervenciones de 
este tipo realizadas en el territorio nacional, con un total de 91 
trasplantes, de los que 10 fueron infantiles.

El ICOMV acoge el XIX Congreso Internacional de 
la Sociedad Española de Medicina del Deporte

En la tarde del jueves 9 de noviembre se celebró la inaugura-
ción del congreso, en la cual participó el vicepresidente 2º del 
ICOMV, el doctor Luis Ortega, junto a la directora general de Salud 
Pública, la doctora Ruth Usó, el Vicerrector de Investigación de 
la UCV, el doctor José Mª Tormos, el Decano de la Facultad de 

Medicina de la UCV, el doctor Carlos Barrios, y el presidente de 
SEMED, el doctor Miguel del Valle.

El doctor Ortega, durante su intervención, agradeció a esta so-
ciedad científica nacional su apuesta por Valencia y por la sede 
del ICOMV para celebrar un evento de tal magnitud, y puso 
en valor la importancia de la Medicina del Deporte dentro del 
panorama actual.
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El director de la Oficina del Médico Joven 
del ICOMV participa en la jornada ‘Medical 
workforce in Europe’ organizada
por la OMS y la EJD

Los doctores y coautores del estudio publicado recientemente 
Domingo A. Sánchez, representante nacional de médicos jóve-
nes y promoción del empleo del CGCOM (Consejo General de 
Médicos); Álvaro Cerame, miembro de la junta directiva de la 
EJD; y Juan Pablo Carrasco, director de la Oficina del Médico 
Joven del ICOMV asistieron los pasados 12 y 13 de octubre a la 
jornada “Medical workforce in Europe” organizada por la OMS 
(Organización Mundial de la Salud) y la EJD (European junior 
doctors) en Copenhague (Dinamarca).

«Con la participación en estos eventos, España demuestra y 
ejerce su liderazgo bajo una dinámica de responsabilidad para 
con la UE y los profesionales que trabajan en el SNS. Además, 
con estas acciones se refuerza la potencia que tiene el CGCOM 
de marcar la línea de política sanitaria en el contexto europeo», 
señaló el doctor Domingo A. Sánchez.

Las principales temáticas que se han tratado en esta jornada 
de la Oficia Regional para Europa de la OMS y la EJD han sido 
la sostenibilidad de los sistemas sanitarios, la fuerza laboral y 
la digitalización. En la segunda sesión, en la que Álvaro Cerame 
ejerció de facilitador, versó acerca de políticas de retención del 
talento. El representante español presentó un informe de la EJD 
sobre las estrategias de retención como marco de análisis y 
acciones para los próximos años.

España, líder en los estudios de las condiciones laborales de 
los MIR

España se encuentra a la vanguardia en investigación en el 
ámbito de la fuerza laboral. Prueba de ello es la reciente publi-
cación del artículo ‘Resident physician duty hours, resting times 
and European Working Time Directive compliance in Spain: a 
cross-sectional study’. El estudio, liderado por el CGCOM, se 
publicó en la revista científica Human Resources for Health, que 
pertenece a la editorial BioMed Central. Además, este asunto 
se presentará en el Parlamento Europeo durante la presidencia 
española de la UE.

Fuente: Médicos y Pacientes

Médicos Jóvenes Europa
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La Asociación Valenciana de Consumidores y Usuarios (AVACU) 
celebró el pasado 5 de octubre su 45º aniversario en un acto 
que tuvo lugar en el Edificio del Reloj de la Marina de Valencia, 
y que estuvo presidido por el President de la Generalitat, Carlos 
Mazón, y la vicepresidenta 2ª del Consell, Susana Camarero.

El presidente de Avacu, Fernando Móner, destacó que la entidad 
que dirige ha cumplido 45 años «gracias a que la sociedad 

AVACU reconoce la labor del ICOMV

valenciana, los cinco millones de consumidores y usuarios, que 
entendieron que debería haber una organización de consumi-
dores que velase por sus intereses, y quieren que continuemos 
haciéndolo en un ámbito tan complicado como en el que estamos 
en estos momentos».

El vicepresidente 1º del ICOMV, el doctor Pedro Ibor, fue el res-
ponsable de recoger el premio en nombre de la institución cole-
gial, de manos del President Mazón, la vicepresidenta Camarero, 
Fernando Móner y la concejala Mª José Ferrer San Segundo. El 
doctor Ibor agradeció el reconocimiento, y puso en valor la gran 
labor que realiza AVACU, así como la estrecha colaboración de 
ambas instituciones desde hace años, materializada en la par-
ticipación de la asociación de consumidores en la Comisión de 
Intrusismo del Colegio, que persigue y denuncia los casos de 
intrusismo profesional que la profesión médica que, además, 
suponen una estafa para los pacientes.
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Bodegas Xaló protagoniza la cata de vinos del 
Club Gastronómico

Cata de vinos

El pasado 24 de noviembre se celebró, en el restaurante del Ilus-
tre Colegio Oficial de Médicos de Valencia, se celebró una de las 
tradicionales catas de vino que el Club Cultural y Gastronómico 
Hipócrates organiza durante el año.

En esta ocasión, y ante más de 150 asistentes, fue la Coopera-
tiva Valenciana Virgen Pobre de Xaló la protagonista de la cata. 
Una bodega alicantina emblemática, especializada en en vinos 
y licores de alta calidad.

Vinos de la Cata:

1. Vermouth Xaloneret

2. Marnes Blanco (moscatel seco D. O. Alicante)

3. Marnes Tinto Roble (vino tinto crianza 3 meses D. O. Alicante)

4. Mistela Vall de Xaló Selecta (Giró D. O. Alicante)

El responsable de dirigir la cata fue Vicente Soto, promotor co-
mercial de Bodegas Xaló. “Es una satisfacción que todo el esfuer-
zo que ha hecho un gran grupo de personas pueda disfrutarse; 
Bodegas Xaló es una cooperativa de la que forman parte unas 
400 personas; cada uno de ellos tiene una hectárea de terreno, 
es mucha cantidad de gente que durante todo el año se está 
esforzando para cuidar, mimar y proteger ese fruto que luego 
va a terminar en el vino de Bodegas Xaló. Vivimos siempre a 
expensas de la meteorología. No es necesaria una tormenta de 
piedra. Un exceso o defecto de calor nos afecta en la producción, 
sobre todo en la calidad del vino”, explicó.
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Para concluir la jornada, los 255 colegiados degustaron una 
comida en el restaurante Masía La Torre.

El pasado 28 de octubre, 255 colegiados participaron en la 
excursión a Mora de Rubielos y Rubielos de Mora que organizó 
la Sección de Médicos Sénior del ICOMV que dirige el doctor 
Luis Ortega.

El grupo, en varios autobuses, partió desde la sede del Colegio a 
las 8 de la mañana para llegar antes de las 10 horas a su destino.

En primer lugar, realizaron un paseo guiado por Rubielos de Mora, 
visitando el ayuntamiento y las casas palacio ubicadas en la villa.

A continuación, el grupo se dirigió a Mora de Rubielos, donde 
se realizó una visita guiada del castillo.

255 colegiados 
sénior participan 
en la excursión a 
Mora de Rubielos y 
Rubielos de Mora
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Canastillas bebés OAS

La Oficina de Atención Social ya ha entregado 
más de 470 canastillas

Desde que se presentara por primera vez en el Colegio de Médi-
cos la canastilla de bienvenida al bebé, los médicos valencianos 
no han dejado de acudir a la sede colegial para recibir este bonito 
detalle y presentarnos a sus bebés.

Desde la Oficina de Atención Social pensamos que es funda-
mental que el ICOMV acompañe y apoye a nuestros colegiados 
en todo lo relacionado con la carrera profesional. Y, a la vez, 
es primordial, y es nuestro objetivo, acompañarles también en 
los momentos importantes a nivel personal, como es tener o 
adoptar un hijo/a.

La canastilla de bienvenida al recién nacido ya ha sido entregada 
a más de 470 colegiados.

El contenido de la Canastilla, consta de una cesta de mimbre 
blanco que incluye: 2 peucos, 2 manoplas, 1 toalla, 1 babero, 1 
gorrito, 1 lote de 3 muselinas, 1 cambiador, 1 tarjeta con 5€ de 
descuento para próximas compras. Todo ello con el anagrama 
de Colegio de Médicos en tono gris.

La Oficina de Atención Social (OAS) cuenta con un 
servicio directo: 

Lunes a viernes de 09:15h a 14:00h 

Martes y jueves de 16:00 a 19:00. 

Además, pueden poner en contacto a través del teléfono: 
963355110 (Ext.7 opc.2) o en email atencionsocial@
icomeva.es
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Los miembros del grupo de runners del CD GALENO desean 
felicitar al ICOMV en su inminente 125 Aniversario en este mes 
de diciembre. Y para ello no hemos encontrado mejor manera 
que participar de la forma más activa en el gran evento deportivo 
que la ciudad acogerá en los próximos días, la 42 edición de la 
Maratón de Valencia.

Un dispositivo de más de 200 sanitarios, 
entre ellos 31 médicos en carrera, 
velará por la salud de los 33.000 

corredores de la Maratón

Alentados por la importante participación del grupo en la Media 
Maratón de la ciudad el pasado 11 de octubre, no pocos compo-
nentes del equipo se han animado a poner su granito de arena 
en la carrera más atractiva de España y quizás del planeta en 
su modalidad. 

Médicos en la 
Media Maratón y la 
Maratón de Valencia

Componentes del CD GALENO estarán así presentes en el 
indispensable grupo de voluntarios, equipos de ambulancia y 
hospitales de campaña y personal sanitario en carrera que la 
organización ha diseñado.

Nuestro reconocimiento y admiración a todos los compañeros que 
han decidido tomar parte en el evento. Les deseamos que estos 
meses donde la norma fue cambiar horas de descanso o con sus 
seres queridos por jornadas de kilómetros en zapatillas culmine 
en una gratificante experiencia en la alfombra azul de meta.

Hace escasos días nuestra presidenta, la doctora Mercedes Hur-
tado, aleccionaba al médico a no ser únicamente galeno, sino 
también amigo o familia del necesitado. Quizás la forma más 
generosa de actuar desde nuestro pequeño grupo de corredores 
sea la de ayudar en carrera, ofreciendo agua y sales, consejos 
y ayuda desde el primer minuto, hasta el último corredor. Es lo 
que va en nuestro ADN.

Mucha suerte a todos los colegas participantes. 



38

Si te gusta el fútbol, 
el equipo del ICOMV 
te espera

El Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Valencia cuenta con un 
equipo de fútbol formado por colegiados y familiares de colegia-
dos que compite en una liga junto a otros colegios profesionales.
Los entrenamientos son los martes a partir de la 20:00 horas en 
el Polideportivo de Rafelbunyol, y los partidos los sábados por 
la mañana en las instalaciones de Masía de la Grava (El Puig).

Equipo Fútbol

Los entrenamientos están siendo muy concurridos por parte 
de los integrantes del equipo, y recientemente hemos contado 
con la incorporación de médicas al mismo. La última, la médica 
residente de Medicina Interna del Hospital Arnau de Vilanova, 
Mar Massa Bou. 

El equipo se enfrentó recientemente a un conjunto en el que 
jugaban exjugadores profesionales como el campeón de Europa 
Marcos Senna y el ex del Villarreal, Javi Venta.

Si estáis interesados, o al menos os queréis informar, contactad 
con el entrenador Jorge Lorenzo (en el teléfono 656.663.520) o 
bien con Luis Peset (Colegio de Médicos de Valencia) bien en el 
teléfono 963.355.110 o por e-mail: luis.peset@comv.es

PALMARÉS RECIENTE

2019-2020: subcampeones de Liga y campeones de Copa.

2020-2021: subcampeones de Liga y campeones de Copa.

2021-2022: subcampeones de Liga y subcampeones de Copa.
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Tenía 38 años y no padecía ninguna enfermedad, y sin embargo 
fue confinada en un hospital de Nueva York de por vida por una 
orden administrativa.

Su delito, ser portadora de una bacteria: la Salmonella typhi.

Éste es el relato, no sólo de una joven cocinera que desafió 
al Departamento de Salud de Nueva York, sino de la historia 
de la medicina, de la salud pública y del difícil equilibrio entre 
libertades individuales y bien común.

María Mallon vivió a comienzos del siglo XX, en un mundo en 
plena transformación entre lo antiguo y lo nuevo. Un mundo 
en que las bacterias comenzaban a ser acusadas de ser el 
origen de enfermedades y una teoría, la microbiana, que no 
podía explicar todos los hechos.

María nunca había padecido la fiebre tifoidea, estaba sana y 
era portadora de la bacteria.

Murió en un hospital de Nueva York a los 68 años.

Ésta es su historia.

Todo el agua del océano
Dr. Eduardo Escartí, autor y 
especialista en aparato digestivo



40

Noticias Colegiales

El ICOMV y AMESFE firman un convenio de colaboración

El Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Valencia (ICOMV) y la 
Asociación de Médicos Sénior del Hospital Universitario y Poli-
técnico La Fe (AMESFE) firmaron el pasado 12 de septiembre un 
convenio de colaboración para el desarrollo de actividades de 
los médicos que ejercen o ejercieron su desempeño laboral en 
dicho hospital. El documento fue firmado por la presidenta del 
ICOMV, la doctora Mercedes Hurtado, y el presidente de AMES-
FE, el doctor Fernando Carbonell Tatay. El Colegio de Médicos 
viene recogiendo las inquietudes de los médicos en lo que se 
refiere a los efectos de su desvinculación profesional cuando 
pasan a la situación de jubilación, ya que el hecho de dejar el 
ejercicio de su profesión no implica que pierdan el interés por 
mantenerse informados sobre los avances de la medicina y la 
actualización de sus conocimientos en esta materia.

La Dra. Hurtado asiste al acto por el Día Mundial del 
Alzheimer

El pasado 21 de septiembre, coincidiendo con la conmemo-
ración del Día Mundial del Alzheimer, se celebró el Hospital 
La Fe de Valencia un acto organizado por FEVAFA (Federación 
Valenciana de Asociaciones de Familiares y Amigos de Personas 
con Alzheimer). La presidenta del ICOMV, la doctora Merce-
des Hurtado, asistió al acto en el que se ofreció una charla a 
cargo del Dr. Miquel Baquero, neurólogo y representante de la 
Sociedad Valenciana de Neurología.

El Colegio de Veterinarios de Valencia estrena nueva sede

El pasado 22 de septiembre, el vicepresidente 1º del ICOMV, 
el Dr. Pedro Ibor, asistió a la inauguración oficial de la nueva 
sede del Ilustre Colegio Oficial de Veterinarios de Valencia. El 
acto fue presidido por el President de la Generalitat, Carlos 
Mazón, que inauguró formalmente las instalaciones, situadas 
al inicio de la calle Guillem de Castro de Valencia.

La presidenta de la Fundación del ICOMV se reúne con la 
alcaldesa de Valencia

La presidenta de la Fundación del Ilustre Colegio Oficial de 
Médicos de Valencia, la doctora Mercedes Hurtado, junto con 
el vicepresidente, el doctor Pedro Ibor, y el secretario, el doctor 
Francisco Fornés, se reunieron el pasado 25 de septiembre 
con la alcaldesa de Valencia, Mª José Catalá, por primera vez 
tras el cambio de gobierno producido en mayo de 2023. La 
alcaldesa de Valencia es patrona del Patronato de la Fundación. 
El Ayuntamiento es colaborador fundamental de la Fundación 
y el Colegio, siendo el coorganizador del Premio Certamen 
Médico que se entrega cada año, habiéndose celebrado en 
esta ocasión la 17ª edición.

Noticias Colegiales
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Conferencia del Arzobispo de Valencia

La presidenta del Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Valencia 
(ICOMV), la doctora Mercedes Hurtado, asistió el pasado 25 
de septiembre a la conferencia que el Arzobispo de Valencia, 
Monseñor Enrique Benavent, ofreció por invitación del Club de 
Encuentro Manuel Broseta. A la conferencia asistieron también, 
entre otros, el Decano del Colegio de Abogados de Valencia, 
José Soriano, la presidenta del Tribunal Superior de Justica de 
la Comunidad Valenciana, Pilar de la Oliva, y la rectora de la 
Universitat de València, Mavi Mestre.

El ICOMV participa en los VIII Premios DKV Medicina y 
Solidaridad

La presidenta del Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Valencia 
(ICOMV), la doctora Mercedes Hurtado, asistió el pasado 27 
de septiembre a la gala de entrega de los VIII Premios DKV 
Medicina y Solidaridad que se entregaron este año en Valencia, 
y en el que previamente había participado como miembro del 
jurado. La presidenta del ICOMV entregó el premio Médico 
Solidario a la Fundación Neurocirugía, Educación y Desarrollo 
(NED), que recogió el doctor José Vicente Piquer Belloch.

El ICOMV acoge la 2ª Jornada de la Cátedra VIU-NED de 
Neurociencia Global y Cambio Social

El Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Valencia (ICOMV) acogió 
el pasado 28 de septiembre la segunda edición de las II Jorna-
das científicas de la Cátedra VIU-NED de Neurociencia Global 
y Cambio Social de la Universidad Internacional de Valencia. 
El vicepresidente 1º del ICOMV, el doctor Pedro Ibor, participó 
en la inauguración y felicitó a la Cátedra por apostar por la 
Neurociencia Global y el Cambio Social. “Que se busque como 
fin expandir la práctica asistencial que parte de la Neurocirugía 
a los países con bajos recursos”, agregó.

La AECC estrena nueva sede en Valencia

La Asociación Española Contra el Cáncer inauguró oficialmente 
el pasado 3 de octubre su nueva sede, situada en la Avenida 
del Puerto de Valencia. El acto, que estuvo presidido por el 
President de la Generalitat, Carlos Mazón, y la alcaldesa de 
Valencia, Mª José Catalá, contó también con la presencia del 
vicepresidente 2º del ICOMV, el doctor Luis Ortega. Las nuevas 
instalaciones de más de 2.000 metros cuadrados contribuirán 
a poder seguir creciendo en los servicios que presta la AECC 
desde 1955 y que el año pasado le llevaron a asistir a más de 
7.300 pacientes de cáncer o familiares en situación de impacto 
emocional o social, con un total de más de 33.600 atenciones.
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El ICOMV acoge la jornada “Alimentación, Sostenibilidad 
y algo más” de AVACU

El Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Valencia acogió el pasado 
5 de octubre en sus instalaciones la celebración de la jornada 
“Alimentación, Sostenibilidad y algo más”, organizada la Aso-
ciación Valenciana de Consumidores y Usuarios (AVACU) y la 
MPAC (Mesa de Participación de Asociación de Consumidores). 
El acto, celebrado en la sala Barcia Goyanes de la sede colegial, 
contó con la participación en su inauguración de la presidenta 
del ICOMV, la doctora Mercedes Hurtado; la directora general 
de Salud Pública, la doctora Ruth Usó, el presidente de AVACU, 
Fernando Móner, y el presidente del Comité Económico y Social 
de la Comunitat Valenciana, Arturo León.

El Dr. Casanova gana el Torneo de Golf de La Patrona

El pasado 30 de junio se celebró el XXVIII Torneo de Golf de la 
Patrona de los Médicos, Nuestra Señora del Socorro, organizado 
como cada año por el ICOMV en El Parador de El Saler. Más de 70 
médicos participaron en la jornada, que contó con el patrocinio 
y colaboración de marcas como Decathlon, Banco Mediolanum, 
UNITECO, Mutual Médica y Viajes El Corte Inglés. En la 1ª ca-
tegoría, el ganador fue el doctor Joaquín Casanova Izquierdo.

Primera reunión de un renovado Patronato de la Fundación

El pasado 26 de septiembre se reunió el Patronato de la Fun-
dación del Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Valencia por 
primera vez tras la renovación de los representantes institu-
cionales por las elecciones celebradas en mayo de 2023. Se 
incorporaron al Patronado el conseller de Sanitat, el doctor 
Marciano Gómez; el presidente de la Diputación de Valencia, 
Vicente Mompó, representado por la diputada Inmaculada Gon-
zález, la alcaldesa de Valencia, Mª José Catalá, representada 
por el concejal Juan Carlos Caballero, y la década de la Facultad 
de Medicina de la UV, la doctora Amparo ruiz.

Reunión de la Sociedad de Obstetricia y Ginecología

El pasado 29 de septiembre la sede del Ilustre Colegio Oficial 
de Médicos de Valencia acogió en sus instalaciones la Reu-
nión de los Grupos de Trabajo de Anticoncepción y Fertilidad 
Femenina de la Sociedad de Obstetricia y Ginecología de la 
Comunidad Valenciana. Un encuentro que fue inaugurado por el 
doctor Luis Ortega, ginecólogo y vicepresidente 2º del ICOMV, 
y que contó con diferentes ponencias durante toda la mañana, 
ofrecidas por médicos especialistas venidos desde hospitales 
de las tres provincias.
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Congreso Psiquiatría Legal

El pasado 5 de octubre, el Palacio de Congresos de Valencia 
acogió la inauguración del XXXI Congreso de la Sociedad Es-
pañola de Psiquiatría Legal (SEPL), que se celebró en dicho 
lugar durante las jornadas del 5, 6 y 7 de octubre. El doctor 
Juan Pablo Carrasco, psiquiatra y consejero de la Junta del 
ICOMV, participó en la inauguración de dicho congreso, que 
reunió durante esos tres días a más de 250 psiquiatras de 
toda España.

SEMERGEN celebra su 45º congreso nacional en 
Valencia

Durante los días 18, 19, 20 y 21 de octubre, la ciudad de 
Valencia acogió el 45º Congreso Nacional de SEMERGEN. Una 
cita que reunió a más de 5.000 médicos de atención primaria 
de toda España en el Palacio de Congresos. Un evento que 
sirvió de ayuda a todos los médicos especialistas de Medicina 
Familiar y Comunitaria a actualizarse en las competencias que 
necesitan para afrontar la asistencia a los pacientes, con las he-
rramientas formativas más actuales y con el uso y conocimiento 
de las nuevas tecnologías como aliadas en el momento actual.

Celebración del Día de la Enfermería 2023

El pasado 20 de octubre se conmemoró el Día de la Enfermería 
de la Comunidad Valenciana, un evento sociocultural instaurado 
por el CECOVA, al que se suman los colegios provinciales de 
Enfermería, consistente en diferentes actos con los que se 
busca realzar la profesión y rendir homenaje a profesionales 
y colectivos enfermeros. La presidenta del ICOMV, la doctora 
Mercedes Hurtado, asistió al evento celebrado en el Monasterio 
de San Miguel de los Reyes.

Inauguración de las Jornadas NOAPS 2023

La presidenta del ICOMV, la doctora Mercedes Hurtado, partici-
pó en la inauguración de la Jornada NOAPS (News On Anterior/
Posterior Segment) 2023, que se celebró el pasado 20 de 
octubre. La Dra. Hurtado inauguró junto al Dr. Enrique Cervera, 
presidenta de la Sociedad Oftalmológica de la Comunidad Va-
lenciana, el Dr. Enrique España, jefe de servicio de Oftalmología 
del Hospital La Fe, y el Dr. David Salom, jefe de servicio de 
Oftalmología en el Hospital de Manises.
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Premios Levante 2023

El pasado 23 de octubre, el diario Levante-EMV celebró su 
cita anual con los galardones con los que honra a aquellas 
entidades, instituciones y personas físicas que, con su labor, 
han logrado contribuir a la excelencia en el desarrollo social, 
cultural y económico de la Comunitat Valenciana. La presi-
denta del ICOMV asistió al evento que galardonó al científico 
Avelino Corma, al Instituto Valenciano de Oncología en materia 
de sanidad, y a la Asociación de Familiares de Enfermos de 
Alzheimer de Valencia (AFAV).

El ICOMV acoge la presentación del documento nacional 
‘Criterios de derivación en EPOC’

El Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Valencia acogió en la 
tarde del 24 de octubre la presentación en Valencia del do-
cumento ‘Criterios de derivación en EPOC’. El encuentro fue 
inaugurado por el vicepresidente 1º del ICOMV, el doctor Pedro 
Ibor, y clausurado por el secretario autonómico de Sanidad, 
el doctor Francisco Ponce. El documento, promovido por la 
compañía biofarmacéutica GSK, fue presentado ayer mismo 
para toda España desde el Consejo General de Colegios Ofi-
ciales de Médicos de forma virtual, y posteriormente se hizo lo 
propio presencialmente en la sede del ICOMV. El texto nace del 
consenso de las sociedades científicas implicadas: SEMERGEN, 
SEPAR, SEMFyC, SEMG, SEFAC y GRAP.

Homenaje a los primeros 100 días de la DG de AP

El Foro de Médicos de Atención Primaria de la Comunidad 
Valenciana celebró el pasado 27 de octubre un desayuno en 
las instalaciones del Colegio en conmemoración por "Los 100 
primeros días de la Dirección General de Atención Primaria 
en la Comunidad Valenciana”. La presidenta del ICOMV, la 
doctora Mercedes Hurtado, inauguró la jornada, que tuvo como 
protagonista a la directora general de AP de la Conselleria de 
Sanidad, la doctora Eva Suárez.

Carrera para concienciar por las resistencias a los anti-
bióticos

El pasado 5 de noviembre, la Agencia Española del Medicamen-
to impulsó una carrera a nivel Nacional con el lema “Corre sin 
resistencias” para concienciar a la población del problema de 
las resistencias a los antibióticos. La Universitat de València fue 
la encargada de organizar la prueba en Valencia, en el Campus 
de Burjassot, saliendo la prueba desde la Facultad de Farmacia 
y teniendo un recorrido de 5 Km. La presidenta del ICOMV, la 
doctora Mercedes Hurtado, participó en la carrera y entregó 
uno de los premios al finalizar la misma.
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Reunión de la Comisión de Intrusismo

El pasado 7 de noviembre se reunió la Comisión de Intrusis-
mo del Ilustre Colegio de Médicos de Valencia. En la foto, de 
izquierda a derecha: Dr. José Folch, miembro de la comisión; 
Dr. José Antonio Monrabal, miembro de la comisión; Dr. Ramón 
González-Fontana, cirujano plástico y miembro de la comisión; 
Dr. Gregorio Gómez, representante de la Conselleria de Sanidad, 
Juan Molpeceres, asesor jurídico; Dr. Rafael Torres, presidente 
de la Comisión; Dr. Pedro Ibor, vicepresidente ICOMV, Ignacio 
Vallés, técnico; Dra. Mª Dolores Quintana, representante del 
Ayuntamiento de Valencia; y Ana Móner, abogada y represen-
tante de AVACU.

Jornadas científicas organizadas por CONFESQ

El pasado 8 de noviembre la Universidad Católica de Valencia 
acogió las III Jornadas Científicas de Investigación organizadas 
por CONFESQ (Coalición Nacional de Fibromialgia, Síndrome 
de Fatiga Crónica, Sensibilidad Química Múltiple y Electrohi-
persensibilidad). El vicepresidente del ICOMV, el doctor Pedro 
Ibor, participó en la inauguración de estas jornadas, destacando 
que “desde las universidades, las asociaciones y también los 
colegios profesionales debemos seguir reclamando que se 
aumenten las inversiones en investigación. Nunca es suficien-
te, y no podemos conformarnos. Sólo el Síndrome de Fatiga 
Crónica afecta en nuestro país a un 0,5% de la población. Son 
aproximadamente 200.000 personas en España”.

Presentación del manual de poliposis nasal

El pasado 8 de noviembre la Sociedad Valenciana de Neu-
mología, la Sociedad Valenciana de Otorrinolaringología y la 
Asociación Valenciana de Alergología celebraron en la sede del 
Colegio la presentación del ‘Manual de manejo multidisciplinar 
de la inflamación T2 en pacientes con rinosinusitis crónica con 
poliposis nasal de la Comunidad Valenciana’. El vicepresidente 
del ICOMV, el doctor Pedro Ibor, inauguró la jornada en la que 
se presentó este documento en el que han aunado esfuerzos 
profesionales de las 3 sociedades para generar esta guía de 
manejo multidisciplinar ante una enfermedad inflamatoria cró-
nica que afecta a pacientes de todo el mundo, principalmente 
en hombres adultos, y que reduce considerablemente la calidad 
de vida de quienes la sufren.

El Dr. Mir, nuevo académico de la RACV

El Dr. José Mir Pallardó ingresó como académico de honor en la 
Real Academia de Cultura Valenciana el pasado 8 de noviembre, 
en un acto celebrado en el Salón del Consulado del Mar de 
la Lonja de Valencia. El doctor Mir pronunció su discurso de 
investidura sobre el “El trasplante hepático en la Comunidad 
Valenciana: inicios, liderazgo y futuro”. El acto estuvo presidido 
por el Excelentísimo Sr. Decano de la Real Academia de Cultura 
Valenciana, Profesor Dr. José Luis Manglano de Más.
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El ICOMV acoge la jornada “En primera persona” de la 
asociación AVAC

El Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Valencia acoge el pasa-
do 21 de noviembre el acto “En primera persona”, organizado 
por la Asociación Valenciana de Anticoagulados y Portadores 
de Válvulas Cardíacas, con motivo de su 35º aniversario, y en 
conmemoración por el Día Nacional del Paciente Anticoagu-
lado. La presidenta del ICOMV, la doctora Mercedes Hurtado, 
inauguró la jornada junto a la presidenta de AVAC, la doctora 
Mª Ángeles Fernández. “Los pacientes sois el motivo por el 
que nos formamos durante toda nuestra vida; años y años de 
estudio para aprender a diagnosticar, tratar y curar; y compar-
timos el mismo fin que tiene la asociación AVAC: proporcionar 
a nuestros pacientes una mejor calidad de vida”, aseguró la 
doctora Hurtado.

Premios Rei Jaume I

La presidenta del ICOMV, la doctora Mercedes Hurtado, par-
ticipa cada año como asesora del jurado de los Premios Rei 
Jaume I, que este año se entregaron en la jornada del 28 de 
noviembre, en un acto solemne celebrado en La Lonja de Va-
lencia. En la categoría de Investigación Médica, la investigadora 
Guillermina López-Bendito, del Instituto de Neurociencias de 
la Universidad Miguel Hernández-CSIC, fue la galardonada por 
su estudio de los procesos que subyacen a la formación de las 
conexiones neuronales, donde demuestra que son fundamen-
tales para una función cerebral normal.

Homenaje a los primeros 100 días de la DG de AP

El pasado 10 de noviembre la Real Academia de Medicina de la 
Comunitat Valenciana organizó la ‘I Jornada sobre protonterapia: 
indicaciones, tendencias, implantación nacional y proyecto en 
la Comunidad Valenciana’. El acto fue presentado y moderado 
por el Académico de Número Dr. D. Ignacio Petschen Verda-
guer, y contó con gran afluencia de público. La presidenta del 
ICOMV, la doctora Mercedes Hurtado, estuvo presente en la 
mesa presidencial junto a la presidenta de la RAMCV, la doctora 
Carmen Leal, y el gerente del Hospital La Fe, el Dr. José Luis 
Poveda, entre otras autoridades.

Jornada tabaquismo

La presidenta del ICOMV, la doctora Mercedes Hurtado, par-
ticipó el pasado 16 de noviembre en la clausura de la 15ª 
Jornada Valenciana de Tabaquismo y Respiración, organizada 
por el INCLIVA. El encuentro tuvo una gran afluencia de público 
y contó con varias mesas redondas sobre el tabaquismo y su 
incidencia como principal enfermedad de los países desarro-
llados, su relación con enfermedades como la EPOC o el asma, 
y su relación con la cardiopatía isquémica.
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La Cadena COPE premia a los médicos de Atención 
Primaria de la CV

La Cadena COPE celebró el 27 de noviembre su gala de entrega 
de los XII Premios COPE Valencia, que cada año reconoce y 
ensalza la labor de personas, asociaciones y empresas que, a lo 
largo del año, han destacado por su labor, trabajo y esfuerzo en 
la promoción y mejora de Valencia. El ICOMV, como patrocinador 
de la gala, participó en el acto en la figura de su presidenta, la 
doctora Mercedes Hurtado, que junto al conseller de Sanitat, el 
doctor Marciano Gómez, y el presidente del Colegio de Farma-
céuticos de Valencia, Jaime Giner, entregaron el premio de la 
categoría de Sanidad. Este año, la COPE ha premiado a todos 
los médicos de la Atención Primaria valenciana. La doctora 
Jazmina Ripoll, médica del Centro de Salud de La Plata, recogió 
el premio en nombre de todos sus compañeros.

El ICOMV firma un acuerdo de colaboración con la 
Federación Médica Ecuatoriana

El Ilustre Colegio Oficial de Médicos de Valencia y la Federa-
ción Médica Ecuatoriana firmaron el pasado 21 de noviembre 
un acuerdo de colaboración entre ambas instituciones, con 
el objetivo de la promoción de actividades, comunicación e 
intercambio de información relevante para la mejora de los dos 
colectivos. Mediante dicho acuerdo, ambos Colegios Profesio-
nales se comprometen a promocionar el intercambio de sus 
profesionales entre sus ámbitos territoriales para así obtener un 
mejor desarrollo de los mismos y llegar al grado de eficiencia 
que su profesión les exige.

Gaceta Médica entre los XVIII Premios Best In Class

La revista Gaceta Médica entregó el pasado 21 de noviembre 
los XVIII Premios Best In Class, en el Aula Magna del Hospital La 
Fe de Valencia. Unos galardones que reconocen públicamente 
a aquellos hospitales y servicios que buscan la excelencia 
basando su gestión en la mejora de la calidad asistencial. La 
presidenta del ICOMV, la doctora Mercedes Hurtado, asistió al 
evento, y entregó el premio al mejor servicio de Urgencias al 
Hospital de la Santa Creu i Sant Pau, de Barcelona.

El ICOMV acoge las XXVII Jornadas de la SVMST

El ICOMV acogió el pasado 29 de noviembre las XXVII Jornadas 
de la Sociedad Valenciana de Medicina y Seguridad del Tra-
bajo, donde se abarcó el problema actual del tabaquismo, su 
incidencia en nuestra población trabajadora, sus efectos y las 
patologías que provoca, así como las nuevas terapias existentes 
para ayudar a la deshabituación tabáquica. Con una importante 
asistencia de compañeros, la Dra. Rosana Iborra, Médico del 
Ayuntamiento de Valencia realizó una brillante exposición en 
su ponencia sobre tabaquismo, pasado y futuro donde expuso 
de manera muy didáctica y clara la realidad de los efectos del 
tabaco y consecuencias sobreañadidas.
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Dr. Rafael Vidal 
Caruana
(1940 - 2014)
Col.: 4919

El doctor Rafael Romero, director de la revista 
‘Valencia Médica’, edita esta sección de 
Médicos Ilustres valencianos

Rafael Vidal Caruana nace en Valencia el 2 de enero de 1940, 
meses después de la finalización de la Guerra Civil española. 
Fue el menor de los tres hijos del matrimonio de Augusto Vidal 
Ribera, abogado que fue Juez de Manises, y Ana Caruana 
Tomás, actriz y profesora de la Escuela de arte dramático de 
Valencia y posteriormente directora del Conservatorio de mú-

sica de Valencia. Sus hermanos, ambos juristas de reconocido 
prestigio, siendo el mayor notario.  

Estudió el Bachiller en el Colegio de San José de los Padres 
Jesuitas de Valencia, de familia acomodada y en un ambiente 
propicio para estudiar, le llevó a decantarse por la Medicina, 
quizás influenciado por su tío, el Dr. Gonzalo Caruana. Se licen-
ció en la Facultad de Medicina de Valencia en 1965.

El Hospital la Fe de Valencia se inauguró en 1968, entre el 10 
de noviembre de 1968 y el mes de febrero de 1969 de forma 
gradual fueron entrando en servicio las distintas especialidades. 
El Dr. Vidal Caruana se incorporó al mismo como Cirujano en 
el Servicio de Cirugía General del Dr. Pallares.

Dado su carácter extrovertido y de líder, fue enlace sindical de 
la Residencia General de la Ciudad Sanitaria La Fe de Valencia, 
para posteriormente constituir la junta de la sección colegial 
de Médicos en el ICOMV de profesionales de hospitales, en la 
que ejerció de presidente en 1971.

Pronto se especializó en Digestivo, concediéndole la especiali-
dad de cirugía del aparato digestivo el 17 de febrero de 1977, 
como residente en el Hospital La FE.

Homenaje Médicos Ilustres
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Ejerció en el Hospital la FE como cirujano digestivo hasta el 
año 1990 y en el Centro de Recuperación y Rehabilitación de 
Levante como cirujano colaborador, hasta su nombramiento 
como Director Médico en el año 1990 del Hospital CRRL (actual 
Hospital Intermutual de Levante), el cual modernizó, aumen-
tando la cartera y la calidad de los servicios asistenciales del 
Hospital, dotándolo de la tecnología puntera en aquel momento 
y ejerciendo su especialidad en el mismo.

Rafael Vidal Caruana se formó para su nuevo reto en Barce-
lona, en la prestigiosa escuela Eada en Dirección y gestión 
Hospitalaria, completando su formación en Madrid, en el Centro 
superior de estudios de Gestión.

 Solicitó la excedencia del H. La FE al que nunca regresó, 
ya que se jubiló en el año 2005 como Director del Hospital 
del consorcio de mutuas de accidentes de trabajo (HIL), le 
presionaron para jubilarlo a los 65 años, aun encontrándose 
con fuerzas, conocimientos, condiciones y ganas para seguir 

en la dirección. Según Rafa Vidal, fueron esos sus mejores 
años profesionalmente, sintiéndose orgulloso de su paso por 
la dirección y de los logros conseguidos. Además, tenía el 
reconocimiento y cariño del personal que trabajaron bajo su 
dirección, no sólo compañeros de profesión, sino todos los 
estamentos del Hospital.

El 1 de septiembre de 1983 Rafael Vidal contrae matrimonio 
con Dª Lola Rubio Merchante, enfermera del Hospital La FE 
con quien tuvo dos hijas que no siguieron la rama sanitaria, 
Mª Dolores y Blanca. De su primer matrimonio tuvo una hija 
y un hijo que siguió sus pasos en la medicina, Rafael Vidal.

Rafael Vidal fue muy aficionado a la hípica, iniciando su práctica 
en la adolescencia. También fue amante del fútbol, que jugó 
en la juventud, y sobre todo la caza que practicó con muchos 
de sus colegas de profesión.

Viajero incansable hasta que por los años 80, se enamoraron 
de Ibiza, fijando sus vacaciones en la isla donde se inició en el 
buceo, pasando allí sus vacaciones hasta el año 2013.

Ejerció la dirección de un Hospital durante 15 años, con caris-
ma, respeto, decisión, humildad y generosidad, fue respetado 
y querido por sus compañeros y todos los trabajadores del 
centro y un ejemplo a seguir.

El Dr. Vidal Caruana sufrió un IMA en el año 2000, del que se 
restableció completamente y pudo seguir desempeñando su 
trabajo en la dirección del Hospital. Una vez jubilado en 2009 se 
repitió la situación, también superándola, era optimista y fuerte.

Nos dejó el 1 marzo de 2014, siendo un magnífico gestor y 
un caballero.
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Biar es uno de los municipios del interior de la Comunidad 
Valenciana que podemos considerar como de imprescindible 
visita, al menos para aquellas personas que tengan un especial 
interés por el patrimonio artístico y por la historia del Reino de 
Valencia. Además de su emblemático castillo, Biar conserva un 
casco antiguo realmente atractivo, y en sus alrededores, varias 
ermitas, montañas y otros parajes de gran valor paisajístico y 
medioambiental

Podemos considerar a Biar como un referente, ya que es uno de 
los municipios de la provincia de Alicante que mejor ha sabido 
conservar su rico patrimonio histórico-artístico. Además, en los 
alrededores de esta población hallaremos parajes naturales 
de gran belleza, sobre todo en la “Serra de les Fontanelles” 
(también conocida como “Serra de la Fontanella”), que ya es-
taba considerada por el botánico Cavanilles como parte de 
la legendaria Sierra Mariola. Además, Biar mantiene intactas 
tradiciones ancestrales y conserva actividades artesanales muy 
prestigiosas, como son la cerámica y la turronera.

Cuando te aproximas a Biar, situada a 700 metros de altitud 
sobre el nivel del mar y que supera ligeramente los 3.500 
habitantes censados, te llama poderosamente la atención el 
castillo árabe que domina la población, y que fue declarado 
monumento nacional. Esta fortaleza desempeñó un papel fun-
damental durante los tiempos en que se registraron importantes 
enfrentamientos entre musulmanes y cristianos (especialmente 
en el siglo XIII). Tras  un prolongado asedio, el emblemático 
castillo cayó en manos del rey Jaime I, que en el año 1245 
incorporó esta villa al Reino de Valencia. En las cercanías de 
Biar, en la vecina población de Camp de Mirra (entre Biar, 
Beneixama y Banyeres), se firmó el histórico Tratado de Alzira, 
que delimitaba las fronteras de los reinos cristianos de Valencia 
y Castilla.

Rincones de la CV:
Biar

Biar y su castillo, 
historia viva del sur del 
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 Vale la pena visitar este icónico castillo, siguiendo el itinerario 
que parte de la plaza de la Constitución y continúa por una 
serie de callejas estrechas, retorcidas y de pronunciada pen-
diente, que conservan casi intacta la estructura urbana de la 
época árabe. El castillo mantiene su doble recinto amurallado, 
en cuyo centro se alza una gran torre exenta, cuadrada y con 
tres plantas. Se trata de la Torre del Homenaje, construida con 
mortero de tierra y cal durante el siglo XII. Su elemento arqui-
tectónico más singular es la bóveda de ocho arcos cruzados, 
con nervios muy marcados, situada en la segunda planta de la 
torre. Desde la torre del homenaje se contempla una magnífica 
visión panorámica del casco urbano de Biar y de parte de su 
agreste término municipal que, hasta el siglo XVIII, comprendía 
también las actuales poblaciones de Beneixama, Cañada y el 
Camp de Mirra. Biar obtuvo a finales del siglo XIII el título de 
villa real con derecho a voto en las Cortes del Reino de Valencia, 
reconocimiento que acreditaba su indiscutible importancia.

En el casco antiguo de Biar vamos a llevarnos sorpresas muy 
gratas, porque podremos admirar monumentos tan hermosos 
como la iglesia gótica de la Virgen de la Asunción, que posee 
una fachada plateresca que está conceptuada como uno de los 
mejores ejemplos del renacimiento valenciano. La capilla de la 
Comunión, de estilo churrigueresco, fue construida entre 1686 
y 1697 por el arquitecto Pérez Castiel, mientras que la torre 
campanario, de estilo barroco, data del siglo XVIII. El edificio del 
ayuntamiento (en la misma plaza de la Constitución a la que 
recae  el mencionado templo parroquial, y que fue construido en 
el siglo XVIII en estilo neoclásico) es otro inmueble de evidente 
interés arquitectónico. Hemos de pasear por las calles de Biar 
para admirar varias muestras de la población medieval, como 
los arcos de Sant Roc y de Jesús. En la Avenida de Banyeres 

hallaremos el acueducto de arcos ojivales y la ermita gótica 
“dels Sants de la Pedra” y, en sus inmediaciones, la ermita 
del Loreto. Otras ermitas muy estimadas por los vecinos de 
Biar son las de Santa Lucía y la “del Roser” o de San Ramón. 

Del popular Paseo del Plátano (denominado así por la existencia 
de un frondoso árbol centenario) parte el camino de acceso al 
Santuario de Nuestra Señora de Gracia, patrona de Biar desde 
el año 1635, y cuya imagen se venera en el camerín. En el 
Museo Etnográfico Municipal, situado en la plaza de la Cons-
titución, se pueden contemplar valiosas muestras relacionadas 
con la historia de los oficios, la artesanía y las costumbres 
de la villa de Biar, destacando la sala dedicada a la cerámica 
vidriada. Esta cerámica, que ya era famosa durante el siglo XV 
y que se caracteriza por sus colores azul y blanco, todavía se 
elabora en talleres artesanales (entre los que destaca Maes-
tre). Los objetos más característicos son los jarros, lebrillos, 
botijos, platos, fuentes, tinajas, floreros y maceteros. También 
subsiste la centenaria artesanía relacionada con la elaboración 
de turrones y otros dulces y pastas.

Biar cuenta actualmente con una interesante oferta de alo-
jamientos, con un amplio número de hoteles y casas rurales, 
albergues y zonas de acampada, desde donde se pueden rea-
lizar excursiones por los alrededores, con un amplio abanico 
de propuestas entre las que destacan las que tienen como 
destino las cumbres del Reconco (1.206 metros), el “Cabeç 
Gros” (1.061 metros) o “el Frare” (1.042 metros). Además del 
senderismo y del cicloturismo, se pueden practicar deportes 
ecuestres, la escalada y el parapente. Un interesante sendero 
de pequeño recorrido une Biar con Banyeres y el nacimiento 
del río Vinalopó.

Fotos cedidas por: Turismo Biar - 96 581 11 77
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